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动态汇文 体

“最近看起来练的效果还不错，要坚持下

去啊！”工作日的下午3时，位于浦东川沙的巅

峰减重训练基地内，教练袁龙正在与学员张诚

探讨过去这段时间减重计划实施的情况。照

顾好与自己同住在基地里的学员，袁龙马不停

蹄地来到“线上”，督促居家减重学员的情况，

张诚则在一旁默默做着者录。对两人而言，这

样的生活节奏，是过去三个月的常态。

袁龙说，过去的这段时间，是职业生涯中

最特殊的经历，如果要描述心情，基本就是周

华健的名曲《让我欢喜让我忧》，“特殊时期，

我欣喜学员身边少了许多外在诱惑，可以更

专心地为目标努力；也因为不能都像对张诚

那样现场督促，而为他们的自觉性担忧。”

迟到的约定
时间拨回今年3月27日，那是浦东新区

开始“静态管理”的前一天。趁着难得的闲暇

时光，袁龙和其他几个教练一起，到基地附近

的理发店理了个发，准备用全新的形象开启

新一季度的工作。“那位师傅的手艺很好，收

费也很公道，我们几个都很满意。”袁龙清楚

地者得，临走前，几位教练和理发师傅约定，

一个月后会再来光顾。当时谁也不会想到，

接下去的日子里，这个听上去再普通不过的

约定，实现起来居然如此艰难。

回到基地，袁龙带着张诚和几个学员加

练了一会儿，回到房间后便得知上海将开展

核酸筛查的新闻。袁龙把官方发布的信息转

给了带教学员所在的微信群，安抚了基地内

外学员的情绪，当时在他的预想中，一切很快

就能恢复正常。

“之后我们基地的每个人，都会每天关注

疫情的状况，以便及时了解相关的信息。”袁

龙回忆，当他看到4月初情况仍然不容乐观

时，便判断这段特殊的时间，可能会比想象中

更长，“我当时跟理发店的师傅发信息说‘我

们之前的约定，可能迟一些才能实现了’。”

特别的收获
因为防疫的原因，多数人只能中断原本

定期前往基地训练的计划，这让许多像袁龙

一样的教练感到有些不适应，“热闹的训练场

地突然变得冷清下来，一开始心里确实有种

难以描述的感觉。”不过很快，教练们就决定

通过直播的方式，将训练场地搬到线上，“这也

是一种趋势，你看刘畊宏就是最好的例子，”袁

龙说，这样的做法一定程度上缓解了学员对于

体重反复的担忧，也带来了特别的收获。

从4月起，基地里的教练几乎每天都就

网络课程的安排、内容、计划和学员反馈展开

研讨。“过去两个多月，我做得最多的就是聊

天，和教练、在基地里的学员还有线上的学员

说明我们的减重计划，了解他们在锻炼过程

中碰到的疑惑和问题，汇总起来之后再找时

间解答。”袁龙说，自己每天晚上躺在床上，脑

海中总会回放一下当天线上教学的情况，然

后思考怎样把明天的课程变得更有趣一些。

他笑言，因为这段时间的积累，自己和几位教

练都变得更加“能说会道”，在特殊时期，这样

的变化给基地带来了更多笑声。

在特殊时期因祸得福的，还有张诚。当

他在2月底来到基地时，几乎控制不住自己

的食欲。过去的三个月里，基地里的学员不

多，他获得了在确保安全的前提下，跟随教练

单独训练的机会。在严格的督导下，小伙的

身形逐步恢复正常，同时他也开始学会自制，

“现在想来，我挺幸运的，一场疫情让我学到

很多，也改变了自己的想法和习惯，变得更加

成熟，这些都会成为宝贵的财富。”

不变的信心
6月初，上海的生产生活秩序逐步恢复，

袁龙获得走出基地大门的许可后，做的第一

件事，就是“预约”那家理发店的师傅，“再次

见到他的时候，有种恍如隔世的感觉。”天气

渐热，袁龙剪了个短发，临走前师傅笑着告诉

他，自己接下来一段时间可能会比较忙，因为

之前积压了很多客人，也祝他的行业能够早

日恢复正常。“我一直很有信心，即便经历过

困难期，这一点也没有变过。”这位减重教练

说道。

袁龙的信心，来自两年前的亲身经历。

那一次，疫情同样给行业带来巨大冲击，但在

一切回归正常后，民众对减重和健身需求的

增长也大大超过预期。“疫情给生活带去了很

多不便，但也会让更多人了解到健康生活和

塑身锻炼的重要性。”袁龙说，6月初至今，虽

然上海的几家室内减重门店暂时没有开放，

但电话和网络的咨询量比之过去同期已经有

了一定的上涨，“经历过去三个月的特殊时光

后，越来越多人会重视

对自身形体的塑造，这

对整个行业而言，是个

不小的机会。”对减重和

其他体育从业者而言，最

艰难的日子，正在逐步

远去，属于他们的春

天，或许就在不远处。

本报者者 陆玮鑫

让我欢喜让我忧
减重教练和学员的这三个月

阿尔弗雷 ·哈约什国家游泳馆，由中国传统乐器弹奏

的音乐优美环绕，来自中国的姑娘们在水中如梦如幻，演

绎了一段美丽与霸气并蓄的《巾帼英雄》。曲终，没有丝毫

的意外，第四金到手，中国花样游泳队在世锦赛创造历史。

昨晚举行的2022布达佩斯游泳世锦赛花样游泳集体

自由自选决赛中，中国队以96.7000的高分夺冠，首次获得

该项目世锦赛冠军。迄今为止，中国花游队在本届世锦赛

上取得了历史性突破，已获4金1铜。

虽然，日本、乌克兰等花游传统强队对金牌同样虎视

眈眈，但布达佩斯每天都在见证中国花游队带来的惊喜。

中国花游队这支仅组建了7个月的队伍，共有13名队员，

只有3名是参加过东京奥运会的老将，其余都是新人，教

练组也只有张晓欢一人有世锦赛带队经验，缘何能屡屡带

来惊喜？

新人冲得出、稳得住，背后是中国花游队近40年的点

滴积累和代代传承。高强度的训练，几乎每个姑娘都掉过

“金豆豆”，露天的赛场，她们无惧晒红晒伤，克服一个又一

个困难后，张晓欢感慨，“她们一下子成长了起来！”

夺得四金的双胞胎姐妹王柳懿与王芊懿，为了备战世

锦赛，每天都反复观看中国运动员黄雪辰、孙文雁在东京奥

运会夺银的比赛录像，一帧一帧抠细节。比赛中那一个个

令人惊艳的托举背后，是姐妹俩深厚的功力体现。混双技

术自选项目决赛中，中国组合石浩玙、张依瑶凭借一曲《龙》

摘得铜牌，这是中国队首次在世锦赛混双项目上获得奖牌，

让人不禁对中国花游队发展这一新项目有了无限期待。

4金1铜，是队员们日复一日的学习、训练、比赛练就

的，也是中国花游队一代又一代的传承带来的。张晓欢还

特别感谢了前辈汪洁的帮助：“东京奥运会取得银牌后，我

们在7个月的时间里完成了新老交替。我们要珍惜前辈

付出的艰辛，接力棒交到我们手里，不能把它丢了。尤其

是以前的主教练汪洁教练带了我30多年，一路走来，一直

有师傅在帮助我。这个周期从训练计划的制定，到参赛作

品的调整，汪教练都给了我们很多帮助。”

2009年至2019年举行的六届国际泳联世锦赛上，中

国花游队一共获得了33枚奖牌（1金26银6铜），在奥运

会、亚运会赛场上也屡创佳绩。今天的布达佩斯，每一滴

水花都闪耀着中国花游队的光芒。“此时此刻，我觉得特别

激动。其实每场比赛下来都是百感交集。”张晓欢哽咽道，

“我们非常珍惜这次参赛的机会，通过比赛达到了锻炼新

人的目的，也找到了自己的很多问题，得到了业界和一些

专家的反馈，这次参赛意义重大。”由于花样游泳将颁布新

规则，格局将因此受到影响，哪支队伍能够率先吃透规则，

就能在激烈的竞争中占得先机和优势，张晓欢表示，未来，

中国花游队将继续砥砺前行。

花游项目的最后一个比赛日，中国队组合石浩玙/张

依瑶将参加中国队本届世锦赛的最后一个项目混双自

由自选决赛。之后还会有一个表演赛，第一个登场的

中国队将献上一个精心准备的节目。布达佩斯

的夏天，中国花游队正迎来收获

的季节。

本报者者
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